

**EXCELSIOR**  
**Claudio Sánchez Albornoz, ex Jefe del Gobierno**  
**en el Exilio Vuelve a España Después de 37 Años**

Por **FLAVIO TAVARES**,  
 corresponsal de **EXCELSIOR**

**BUENOS AIRES, 22 de abril.** El ex jefe del primer gobierno republicano español en el exilio, Claudio Sánchez Albornoz, partió hoy de regreso a España, tras 37 años de exilio, y afirmó a EXCELSIOR poco antes de salir de Buenos Aires: "estimo que con mi retorno se borrarán definitivamente las últimas huellas de la guerra civil".

"Yo siempre odié esa guerra", añadió y, en una confidencia reveló: "si bien parezca contradictorio y paradójico, lo cierto es que yo nunca deseé la victoria en la guerra civil. Yo tuve siempre la misma posición de Manuel Azaña, que de hecho también nunca deseó el triunfo".

Con 83 años de edad, la voz débil de un anciano, pero aún totalmente lúcido, Sánchez Albornoz señala que siempre ha sido un liberal —"hoy soy, inclusive, un hombre de profunda fe cristiana"— y explica el por qué de su afirmación: "aparentemente contradictoria".

"Para los republicanos liberales, la guerra estaba perdida en el momento mismo en que empezó. La perdíamos, como la hemos perdido, si ganaba Franco. Y si hubiera ganado la República, quienes triunfarian serían los comunistas. Nosotros la hubiéramos perdido por igual y todos —Azaña, Jiménez de Asúa y los demás— hubiéramos tenido que irnos de España también".

"Regresar a España es todo lo que puedo hacer por mi país en este momento. Voy en brenda de paz y de unión. Estoy viejo y cansado, ¿qué otra cosa puedo hacer?, si no marcar con mi presencia el hecho de que la guerra civil ya no existe, ni para un lado ni para el otro, y que ahora hay que pensar en establecer una nueva España democrática", añadió.

Sin embargo, Sánchez Albornoz no piensa quedarse definitivamente en España. Ahí permanecerá dos meses, dará cursos especiales de historia en las universidades de Madrid y Zaragoza y, luego, regresará a Buenos Aires. El mismo revela que las casi cuatro décadas en el exilio argentino —es todavía catedrático de la universidad de Buenos

Aires— lo aproximaron de tal forma a Argentina y a Latinoamérica que ya sería difícil vivir y trabajar en otra parte del mundo, inclusive en España. "Cuando me muera, quiero que me entierren en Avila, con mis familiares, pero quisiera vivir mis últimos días en la tierra latinoamericana que nos acogió a todos nosotros los exiliados de la guerra civil".

Sánchez Albornoz es, hoy, uno de los más importantes historiadores españoles. Su libro "España Enigma Histórico" es considerada la obra maestra —si bien polémica— para entender la transición de la España musulmana a la España católica y conservadora, liberal y rebelde, a la vez.

Desde esa perspectiva, "como historiador, más que como político", él ataca a Franco pero también critica a los comunistas. "Ambos lados cometieron crímenes terribles. Los franquistas mataron a muchos miles de hombres indefensos. Pero —dice— no hay que olvidar que los comunistas mataron a unos diez mil curas en la guerra civil".

Ataca a la Alemania nazi y a la Italia fascista, recuerda que Hitler y Mussolini estuvieron "en todos los momentos" al lado de Franco e intervinieron directamente y en forma abominable en el conflicto, pero señala que también la Unión Soviética intervino de manera "no correcta".

"Los soviéticos nos cobraron en oro la ayuda que nos dieron hasta prácticamente agotar las arcas del país", dice él en una alusión al traslado a la URSS de las reservas de

oro de España, poco antes que el régimen fascista de Franco obtuviera la victoria completa en la guerra civil.

Tengo 83 años muy corridos y en mi vida aprendí a ver todos los lados de la moneda", señaló.

Antes de tomar el gigantesco "DC-10" de Iberia que lo condujo esta tarde a Madrid, despedido por diplomáticos españoles, Sánchez Albornoz recordó a EXCELSIOR que, de hecho, nunca fue un político y que únicamente las circunstancias lo llevaron a participar de la política y ser designado jefe del primer gobierno republicano español en el exilio. En éste, Sánchez Albornoz fungía como presidente del consejo de ministros, función equivalente al de primer ministro. El jurista Luis Jiménez de Asúa, tenía el cargo de Presidente de la República, con las funciones en jefe de Estado pero no de jefe del gobierno.

"Como liberal que soy, busco que España se democratice, que se abran los conductos de la consulta popular, que el país piense libremente, que

el pueblo pueda expresarse sin obstáculos y sin represión, que en las universidades se enseñe lo que se debe, sin odio ni rencor ni violencia", afirmó.

"A esto voy a poner mi granito de arena. No sé cómo será mi reencuentro con España. Soy un viejo que regresa a su país en busca de una España que habrá de renovarse", añadió.

El líder republicano es el segundo personaje del exilio español en Argentina que regresa a su país. El primero fue el dirigente anarquista Alberto Santillán, que llegó a Madrid hace poco más de dos meses, tras haber pasado algunos meses en México luego de la muerte del dictador Francisco Franco.

Otros personajes exiliados aquí, como el poeta y ensayista Joaquín Pinol Díaz —quien a los 31 años de edad fue el más joven general republicano— pretenden permanecer en Buenos Aires, donde se instaló en 1939 el primer gobierno español en el exilio, por lo menos "hasta que algo se aclare" políticamente en Madrid.

**EXCELSIOR**  
**La Tecnología Acabará**  
**por Profanar al Hombre**

- ★ **Sábado Lucha por los Valores del Alma**
- ★ **Todo Degenera en una Sociedad Silenciosa**
- ★ **No hay Paciencia Para Dominar al Tiempo**

**BUENOS AIRES, 22 de abril.**—Muchas personas se rebelan contra la falta de diálogo en una sociedad progresivamente tecnológica. Y, por tanto, mortalmente silenciosa.

Ernesto Sábato teme que el avance interminable de esa tecnología acabe por profanar al hombre, convirtiéndolo en una pieza más de sus propias invenciones. Un cálculo matemático, un mero dato de computadora.

Otros pensadores esperan —sin esperanza— que la indiferencia del individuo hacia el individuo mis-



**Ernesto Sábato**